
Масштабы вывоза и переплавки 
металлолома из Чернобыльской зо

ны отчуждения уже в ближайшее 
время могут вызвать громкий меж
дународный скандал, а в перспек
тиве жители крупнейших городов 

Украины окажутся в радиационном 
плену... в собственных квартирах, 
офисах, торгово-развлекательных 

центрах. Если не прекратится беско
нтрольное использование «грязно

го» металла...

То, что вместе с ключами буду
щим новоселам придется, воз
можно, вручать и дозиметры, 
—  не преувеличение. Присмотри

тесь, в частности, ко многим ново
стройкам Киева. Уже не один год в 

с то л и ц е применяют новый —  уско
ренный, экономичный, монолито
бетонный способ возведения зда
ний: сначала «вытягиваются» под

опалубку колонны, затем их «свя
зывают» такими же междуэтажны
ми перекрытиями... И во всем 
этом используются тысячи тонн 
металла —  мощной стальной ар
матуры, изготовленной, как ут
верждают экологи, в том числе и 
из металлолома, вывезенного из 
зоны отчуждения. Именно «фо
нящий» металл (обнаруженный,

кстати, минувшим летом сразу на 
нескольких украинских 
металлургических заводах) исполь
зуется обычно для изготовления 
продукции подобного сортамента.

В связи с этими фактами уже 
встревожились некоторые обще
ственные организации Европы, 
куда поставляется довольно зна
чительная часть украинского про

ката. В России тоже, походив с 
дозиметрами возле наших поста
вок, обнаружили «грязный» ме
талл (откуда еще он мог посту
пить?) не только в Москве, но и во 
Владивостоке! Далеко, как видим, 
достал чернобыльский металл. По 
данным самых разных источни
ков, около 90 процентов металла, 
который реализуют из зоны от

чуждения, используется внутри 
Украины. Причем, как утвержда
ют экологи, для изготовления не 
только уже упомянутой арматуры, 
но и труб, другой продукции...
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Медики уже бьют тревогу по 
этому поводу. Они, в част
ности, считают, что ис

пользование строительной ар
матуры, труб и другого метал
лопроката, выплавленного из 
чернобыльского металлолома, 
может самым непредсказуе
мым образом «доставать» 
прежде всего детей —  ростом 
новообразований, злокачест
венных опухолей щитовидки, 
болезнями органов чувств, кро
вообращения, эндокринной и 
нервной систем... При этом мо
гут проявляться (и уже проявляют
ся!) патологические эффекты со 
стороны таких органов, как серд
це, печень, почки, а также иммун
ной и репродуктивной систем.

Насколько обоснованны столь 
серьезные предостережения?

—  Чернобыльское загрязне
ние, —  разъясняет по этому пово
ду известный эксперт в области 
радиационной безопасности 
Владимир Чупров, —  это не одно
родная субстанция, а разрознен
ные микроскопические частицы с 
чрезвычайно высокой радиоак
тивностью —  причем в основном 
не гамма-, а альфа- и бета-актив- 
ности. Такая частица может быть 
внутри детали, трубы, и даже 
прибором она не всегда может 
быть обнаружена. А  при монта
же, распиле металла активная 
частица может оказаться на его 
срезе. И при использовании та
кой конструкции, например в 
строительстве, излучение может 
оказаться столь велико, что в по
мещении и даже рядом с ним 
просто нельзя находиться.

Этот вывод ученого, на наш 
взгляд, очень сдержанный, и, по
жалуй, следует «расшифровать» 
некоторые затронутые им момен
ты. В нашей «постчернобыль
ской» державе все еще использу
ются в основном приборы радиа
ционного контроля, предназна
ченные для определения только 
гамма-излучения. По этой причи
не источники альфа- и бета-ак- 
тивности (о которых говорит экс
перт) могут оставаться просто не
замеченными! То есть «грязная» 
продукция из сталелитейных це
хов и с трубопрокатных станов 
вполне может попадать к потре

бителю практически бесконт
рольно. Причем даже неизвестно, 
когда те частицы с «чрезвычайно 
высокой радиоактивностью» мо
гут вдруг «взорваться» —  в жи
лом доме, супермаркете, торго
во-развлекательном центре, пос
кольку период полураспада со
держащихся в металле радиоак
тивных примесей может состав
лять десятки, а то и сотни лет.

Для большей наглядности 
масштабов потенциальной катаст
рофы напомним, что радиоактив
ность измеряется в беккерелях 
(Бк), что соответствует одному 
распаду в секунду. Но, мыслящие, 
так сказать, «чернобыльскими» 
категориями, мы обычно исполь
зуем другую единицу измерения
—  кюри (Ки), которая насчитыва
ет 37 000 000 000 Бк. Так вот, из
лучение в зоне ЧАЭС достигает в 
отдельных местах до миллиона 
кюри! Даже трудно себе предста
вить эту семнадцатизначную «ра
диационную» цифру. Но ее, об
разно говоря, следует умножить 
еще на миллион —  именно столь
ко тонн «грязного» металла (по 
самым скромным подсчетам) все 
еще находится в зоне. И его вывоз 
и переплавка —  это, по сути, свое
образное «распыление» миллиона 
тонн Чернобыля по всей стране.

О новой (потенциальной) тех
ногенной катастрофе, которую, 
между прочим, не накроешь ни
каким «саркофагом», уже кричат 
экологи. Серьезность ситуации 
констатируют честные ученые. О 
первых тревожных признаках 
деградации населения предосте
регают медики. Но можно, ока
зывается, считать и по-другому:
1 млн. тонн дармового металла
—  это очень большие деньги. Это 
хоть и ядерная, но очень емкая 
«кормушка».

Надо, конечно, прямо при
знать: дорожку в зону, за 
металлом, протоптал сам на

род, который добывал таким об
разом свой хлеб насущный, невзи
рая на смертельную опасность 
этого, больше похожего на маро
дерство промысла. Затем, убедив
шись в том, что «никто пока не 
умер», за дело принялись маро
деры более крупного калибра. Об 
этом, в частности, свидетельству
ют 32 уголовных дела, возбуж
денных непосредственно Генпро
куратурой по фактам продажи от
дельным коммерческим предпри
ятиям (по заниженной стоимости)

так называемых некондиционных 
металлоконструкций. Вывоз этих 
конструкций, между прочим, был 
санкционирован (!) государствен
ным предприятием «Комплекс». 
Но разрешение, похоже, давали 
то ли не так, то ли «не тем». А  
власть у нас в последние годы ме
нялась очень часто...

Но в конце концов схема уп
равления «процессом» была най
дена: зону отчуждения —  вместе 
со станцией (!) —  передали в ве
дение МЧС (в бытность там мини
стром незабвенного бизнесмена 
Жвания). Как ни сопротивлялись 
тогда специалисты-атомщики, до
казывая, что нельзя «отрезать» 
от «Атомэнерго» не выведенную 
фактически из эксплуатации 
ЧАЭС, что преступна и чревата 
бедой ее искусственная изоляция 
от других атомных электростан
ций —  ничего не помогло. Побе
дил, скажем так, прагматичный 
взгляд на гуляющие в зоне ог
ромные денежные потоки (в том 
числе и «металлические»).

Никто, оказалось, и не соби
рался перекрывать каналы утечки 
«грязного» (во всех отношениях) 
металла из ядерных могильников. 
Наоборот: наблюдается все бо
лее интенсивное, говоря язы
ком чиновников,вовлечение 
этого металла в хозяйственный 
оборот. Нет, «старателей»-оди- 
ночек милиция, конечно, по- 
прежнему отлавливает —  гоняет, 
так сказать, мышей от хозяйского 
добра. А  вот масштабной добыче 
—  тысячами тонн! —  включен 
«зеленый свет». Чтобы придать 
этому даже некую благовидность, 
среди украинских металлоторго
вых и металлоперерабатывающих 
компаний был проведен (офици
ально, под эгидой МЧС и ГП 
«Укрметалл») тендер... на допуск

к переработке металла из зоны 
отчуждения! Как заявлял при 
этом гендиректор «Укрметалла» 
Анатолий Колесник, переработка 
металлолома из Чернобыльской 
зоны «очень перспективна», при
чем, по его оценкам, «дезактива
ции могут быть подвержены» от 
80 до 90 процентов этого метал
ла. Трудно, правда, понять, какую 
такую «дезактивацию» он имел в 
виду. Потому как бизнесмены 
сразу же поставили вопрос реб
ром: дадите государственные до
тации (?!) —  тогда и будем очи
щать металл «по полной програм
ме». А  на нет —  и суда нет. То 
есть полноценной дезактивации.

Впрочем, и в МЧС, и в «Укр- 
металле», да и сами бизнес
мены отлично понимают, что 

этот вопрос —  не принципиаль
ный, а так —  скорее элемент «де
ловых игр». Ведь общеизвестно 
заключение ученых, согласно 
которому на сегодня просто не 
существует способов дезакти
вации радиоактивного металло
лома, с помощью которых мож
но очищать его более чем на 30 
процентов. Так зачем же старать
ся? Это в России нынче почему-то 
запаниковали (хотя доля исполь
зуемого украинского металла там 
составляет менее пяти процентов). 
Странные вещи начинают гово
рить. Председатель комитета Гос
думы по экологии Владимир Гра- 
чев, в частности, так и заявил не
давно на пресс-конференции: «Я 
не хочу никого пугать. Но если тя
желые изотопы попадут в воду, а 
человек, который эту воду пьет, 
поперхнется, и изотопы попадут 
ему в легкие, он —  гарантирован
ный покойник».

Подобные «гарантии», как 
ни прискорбно, обеспечивает 
нам родное МЧС. Достаточно

сказать, что за время его «пат
роната» в зоне так и не удосу
жились создать хотя бы прос
тейший реестр находящихся в 
могильниках (и просто на дан
ной территории) металлокон
струкций, угробленной двад
цать лет назад техники. Зато, 
как известно, в недрах именно 
этого ведомства родилась идея 
сокращения радиуса зоны от
чуждения с 30 до 10 километ
ров. Таким образом, надо пола
гать, новые партии металла ста
нут свободными для доступа и 
дальнейшего использования... 
«Процесс» продолжается!

По некоторым данным, на 
сегодня из зоны изъято и пу
щено в «хозяйственный обо
рот» около миллиона тонн 
«грязного» металла. Еще при
мерно столько же —  в запасе. 
Так что «гарантии» населению 
Украины могут быть выданы, по 
меньшей мере, на ближайшие лет 
десять, если не больше. И нынче 
единственная, пожалуй, наша на
дежда —  это воздействие на сло
жившуюся ситуацию со стороны 
мировой общественности. В част
ности, как стало известно, Меж
дународный социально-экологи
ческий союз обратился в Верхов
ную Раду и Кабинет министров 
Украины с письмом, в котором 
выражается серьезная обеспоко
енность массовым использовани
ем радиоактивного металла из 
30-километровой Чернобыльской 
зоны. Ответа, правда, на это 
письмо пока не последовало. Но, 
как говорится, надежда умирает 
последней. Подождем. Период 
полураспада, как известно, длит
ся долго...
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